

Administraciones debutantes de comunas más habitadas de la RM Falta de policías, comercio ilegal y abandono de espacio público: nuevos alcaldes identifican problemas en seguridad

Consultados por el plan "Calles sin violencia" y su funcionamiento en el territorio, algunos apuntan que si bien "tuvo buenas intenciones, la ejecución ha sido un fracaso", mientras otros detallan que han notado un mayor patrullaje y que con los recursos asociados a dicha política han adquirido elementos de prevención.

EDUARDO CANDIA

Hoy se cumple un mes desde el cambio de administraciones municipales y la seguridad ha sido, en muchos casos, el tema de mayor preocupación para las nuevas jefaturas comunales, principalmente, por las limitaciones en sus atribuciones en la materia.

"Tienen mucho para hacer en prevención y conocimiento, pero solo con eso no les alcanza. No tienen una labor de control, ni manejo de las policías", explica

Francisca Werth, exdirectora ejecutiva de la Fiscalía Nacional.

En ese contexto, y con el objetivo de generar un balance en materia de seguridad en el primer mes de gestión, este medio contactó a las cinco municipalidades de la Región Metropolitana con mayor población y con alcaldes debutantes: Puente Alto, Santiago, La Florida, Las Condes y Peñalolén. Solo la primera de ellas, hasta el cierre de esta edición, declinó entregar una respuesta.

■ La Florida: 11 carabineros por cuadrante

"Según un informe reservado de la Subsecretaría de Prevención del Delito, en La Florida tenemos un 45% de déficit", lamenta el alcalde de esa comuna, Daniel Reyes. Es decir, profundiza, "tenemos 430 carabineros aproximadamente". También revela que "la dotación operativa de Carabineros para vigilancia comunal del Plan Cuadrante alcanza a los 155 efectivos para

los más de 407 mil habitantes". Esto se traduce en "solo 11 carabineros promedio para los 14 cuadrantes".

Sobre los avances del primer mes de gestión, Reyes indica que se inició una "serie de rondas de fiscalizaciones vehiculares en puntos estratégicos en coordinación con Macul". De la misma forma, espera sumar a "Puente

Alto, Peñalolén, La Pintana y La Granja, ya que en toda esta zona somos casi 2 millones de habitantes".

En términos económicos, se invertirán más de mil millones de pesos para prevención, y adelanta que las juntas de vecinos podrán postular a estos fondos para "cámaras de seguridad, cierre de pasajes y alarmas satelitales".

■ Santiago: la lucha contra los toldos azules

No lo duda. Para Mario Desbordes, alcalde de Santiago, el mayor problema de la comuna se da en "el espacio público tomado por el comercio ilegal". Para combatir las incivildades en el barrio Meiggs, detalla que se ha realizado "el desmonte nocturno de toldos azules". Además, especifica, se han ejecutado operativos "donde se guarda la mercadería que venden los toldos azules, que es parte de la mafia que cobra cinco millones por el arriendo del espacio para los toldos".

Respecto de otros barrios, Desbordes señala que se ha establecido "un servicio permanente de fiscalización" para recuperar la Plaza Brasil. De igual for-

ma, apunta a la revitalización del "barrio de La Chimba" y, dentro del plan para recuperar el casco histórico, se implementó "personal de seguridad municipal dedicado especialmente al turismo".

Dentro de las cifras, la máxima autoridad municipal indica que se han "incautado más de 200 cocineras y carritos de comida callejera en el sector del Mercado Central y Estación Mapocho". Además, se han sumado 60 cámaras adicionales a las 300 que había previamente. Otras medidas que ha tomado, comenta, son la adquisición "de motocicletas y vehículos para retirar comercio ambulante".

■ Peñalolén: microbasurales y consumo de drogas

Las dificultades para la comuna de Peñalolén, señala su alcalde, Miguel Concha, también van en línea con el espacio público. "La presencia de microbasurales, de caletas de consumo con personas en situación de calle y los vehículos en evidente estado de irregularidad" son parte de las situaciones que describe el jefe comunal. No obstante, lo cataloga como "una oportunidad de reforzar el trabajo mancomunado entre la municipalidad, la comunidad y el sistema jurídico policial para recuperar las confianzas y que los vecinos vuelvan a creer en las denuncias". En ese contexto, especifica que se han "intensificado nuestros operativos de recuperación de espacios públicos, fiscalizaciones de tránsito y caminatas con la comunidad para conocer sus problemáticas".

Otra de las medidas tiene que ver con un proceso para aumentar la dotación de inspectores municipales de 24 a 92, en línea

con "realizar capacitaciones".

■ Las Condes: robos por sorpresa y venta ilegal de alcohol

La alcaldesa Catalina San Martín sostiene que se ha trabajado en "disminuir los robos por sorpresa y cooperar junto a Carabineros en otros delitos más violentos". Además, se combatió la comercialización de fuegos artificiales y se retomó "con fuerza la fiscalización a los vendedores ambulantes y la venta clandestina de alcohol". También se han focalizado en la recolección de "las denuncias comunitarias" para formalizarlas y sumarlas "a las que reciben Carabineros, la PDI o la propia Fiscalía". El objetivo es hacer un "análisis de datos, como horarios o patrones delictuales, para una mejor gestión con foco en la prevención".

En cuanto a materia futura, San Martín apunta a la "pronta puesta en marcha de nuestro Plan Cuadrante Comunal, con delegados y toda una infraestructura operacional que permita insertar en la comunidad a nuestros inspectores como uno más, entregándoles una relevancia aún no dimensionada a nivel local". Y desde una perspectiva a largo plazo, detalla que ya se están "diseñando estrategias de prevención en el entorno de las futuras estaciones del metro".

■ División en torno a plan "Calles sin violencia"

Los alcaldes consultados tienen diversas apreciaciones sobre el plan "Calles sin violencia". Daniel Reyes evalúa que "es un programa que tuvo buenas intenciones, pero la ejecución ha sido un fracaso total". Y adiciona que "desde sus inicios fue planteado en hacer énfasis



Daniel Reyes, alcalde de La Florida.



Catalina San Martín, alcaldesa de Las Condes.



Miguel Concha, alcalde de Peñalolén.



Mario Desbordes, alcalde de Santiago.

en combatir puntos críticos, pero dejando desprovista de dotación de carabineros a otras comunas, y en La Florida lo hemos vivido así, considerando que ya nuestra dotación es baja". Según Reyes, entre 2023 y 2024, aumentaron los delitos: 22,2% en portonazos o encerronas, 16,1% en robos por sorpresa, y 15,6% en robos con violencia".

Miguel Concha sostiene que "el municipio de Peñalolén utilizó los fondos asociados al plan para reforzar su capacidad de fiscalización y registro por medio de la adquisición de más cámaras de seguridad, un dron y la recuperación de un espacio público asociado a actividades preventivas con niños, ni-

ñas y adolescentes". Y valora dentro de la implementación operativa que ha "observado junto con Carabineros un refuerzo en la capacidad de patrullajes y fiscalización", así como "el compromiso del sistema jurídico policial en establecer mesas de trabajo para focalizar las acciones".

Respecto de los ajustes anunciados por el Ejecutivo al plan, Mario Desbordes declaró que "estamos muy expectantes de que nuestra comuna sea beneficiada con las medidas que se van a implementar". Y respecto de la focalización en barrios específicos, señaló que "sectores como La Chimba presentan un alto índice de delitos".